
CIENCIA Y FE (Segmento # 246)  EXPOSICIÓN DE ARISTÓTELES (Parte 3) 
 
AMIGOS SEAN BIENVENIDOS A UN NUEVO SEGMENTO DE CIENCIA Y FE EN EL 
QUE CONTINUAREMOS UN BREVE RECUENTO SOBRE EL FILÓSOFO GRIEGO, 
ARISTÓTELES, CUYA IMPORTANCIA RESIDE, PRINCIPALMENTE, EN QUE SANTO 
TOMÁS DE AQUINO, EL GRAN TEOLÓGO CATÓLICO DE TODOS LOS TIEMPOS, 
UTILIZARA GRAN PARTE DE LA FILOSOFÍA ARISTOTÉLICA PARA LA MAGISTRAL 
SÍNTESIS QUE SANTO TOMÁS HICIERA DE TEOLOGÍA, FILOSOFÍA Y CIENCIA. 
LA SEMANA PASADA MENCIONAMOS LA ETICA Y LA POLÍTICA DE ARISTÓTELES 
QUE GIRAN ALREDEDOR DEL CONCEPTO DE LA VIRTUD Y DE LA MORAL. 
MENCIONAMOS SU PSICOLOGÍA, CON LAS IDEAS DE ALMA Y DE CUERPO, SU 
LÓGICA BASADA EN EL CONCEPTO, EL JUICIO Y EL RACIOCINIO, Y LA GRAN 
DOCTRINA DE LA MATERIA Y LA FORMA. HOY QUISIÉRAMOS COMPLETAR ESTA 
VISIÓN CON MÁS DETALLES, TANTO IMPORTANTES COMO DE MENOR MONTA. 
PARA ESO LE DOY LA BIENVENIDA AL PROFESOR FRANCISCO MULLER. ¿CÓMO 
SE ENCUENTRA HOY PROFESOR? 
 
Muy bien, Jorge, todavía con el impulso de la semana pasada, escribiéndote algunas notas sobre 
Aristóteles para hacer lo mismo, o sea leer algunos de estos apuntes. Nos queda todavía 
mencionar quizás la obra más profunda y trascendental que es la Metafísica de Aristóteles, pero 
no quisiera dejar de mencionar, para solaz de nuestros oyentes algunos detalles muy humanos y 
prácticos de Aristóteles. Empieza tú: 
 
ARISTÓTELES CONSIDERABA QUE LA METAFÍSICA ERA UNA CIENCIA DIVINA. 
DIJO LITERALMENTE: “NO HAY CIENCIA MÁS DIGNA DE ESTIMACIÓN QUE ÉSTA, 
PORQUE DEBE ESTIMARSE MÁS LA MÁS DIVINA… DIOS PASA POR SER LA CAUSA 
Y EL PRINCIPIO DE TODAS LAS COSAS. 
 
Y añade que esta ciencia es la más libre, porque solo ella depende de sí misma. No busca 
aplicaciones prácticas. Se trata de saber por amor al saber. Y así con razón dice Aristóteles debe 
mirarse como cosa sobrehumana la posesión de esta ciencia. 
 
COMO CONDICIÓN INICIAL DE BUSCAR ESTA CIENCIA ESTA EL “PASMO”, EL 
“ASOMBRO”, LA “ADMIRACIÓN” ANTE LO MARAVILLOSO. NINGÚN INTERÉS 
EXTRAÑO, NI EL BIENESTAR, NI LOS PLACERES DE LA VIDA, NOS MUEVEN A 
HACER EL ESTUDIO DE LA FILOSOFÍA. 
 
 Por eso a la Metafísica se le llama: la Primera Filosofía. Ella trata de los primeros principios y 
de las primeras causas de todas las cosas.  Algunos llaman a la Metafísica con el nombre de 
Ontología, porque ON, en griego, quiere decir, “ser”. Y esta es la ciencia del SER por 
excelencia.  En física llamamos “electrón” a la carga eléctrica negativa; a la positiva, llamamos, 
protón, y  a la neutra, el Neutrón. O sea, todos terminan en ON, son ON, pero aquí no estudiamos 
las partículas ni negativas, ni positivas ni neutras, sino el ON en sí que es lo más importante. 
Porque  si no hay ON, si no hay existencia pues tampoco puede haber electrón, ni protón, ni 
neutrón, etc. Y este valor de SER es de lo que trata Aristóteles en su metafísica. 
 
Y ESTO ME RECUERDA, PROFESOR, QUE TAMBIÉN DIOS, CUANDO LE HABLÓ A 
MOISÉS DESDE LA ZARZA QUE ARDÍA SIN QUEMARSE, LE DIJO QUE SU NOMBRE 



ERA: “YO SOY EL QUE SOY”. Y QUE CUANDO HABLE CON LOS ISRAELITAS LES 
DIGA QUE “YO SOY TE ENVÍA: 
 
O sea, que Dios es el SER por excelencia, el SER por sí mismo, sin nada que lo cause, sino que 
EL mismo es el que causa a todos los seres. Ahora comprendemos, Jorge, por qué Santo Tomás 
valoró tanto a Aristóteles, un griego, un pagano, que sin haber oido de la revelación de Israel, 
descubrió el nombre de Dios por excelencia: Yo Soy. Y llega a decir, como vimos, que conocer 
esta ciencia del ser, es conocer lo divino, lo casi sobre-humano. 
 
PERO USTED TAMBIÉN DIJO QUE EN ARISTÓTELES HABÍA DATOS DE SENTIDO 
COMÚN Y PRÁCTICO, ¿Cómo CUÁLES, PROFESOR? 
 
Por ejemplo, en su libro sobre el ARTE, donde estudia la Tragedia griega, Aristóteles observa 
que cuando un drama o representación en el teatro no son buenas, la gente come más maní que 
nunca.  
 
LO CUAL QUERRÍA DECIR QUE TODAS LAS PELÍCULAS HOY DÍA SERÍAN 
ABURRIDAS, PORQUE YA LA GENTE DE ENTRADA COMPRA LAS ROCITAS DE 
MAÍZ POR CUBOS. 
 
Sí, lo podemos entender así. Y cuando Aristóteles habla de la Música primero defiende que sí se 
debe estudiar música, pues eso “forma el carácter”. Pero dice que el músico de debe vivir de su 
arte porque de hacerlo tendría que complacer a la audiencia, la cual tiene un conocimiento más 
bajo de la música que el artista, y esto lo degradaría.   
 
WOW, OTRA VEZ. ¡QUE CRITERIO MAS SORPRENDENTEMENTE ELEVADO! NO 
GANAR DINERO DE LA MÚSICA PORQUE ESO HACE AL ARTISTA PLEGARSE AL 
BAJO NIVEL DE LA AUDIENCIA. 
 
Incluso dice que el que estudia música no solo debe aprender la teoría, sino debe tocar un 
instrumento, porque “una cosa joven”, dice, “no puede estar mucho tiempo sin tocar algo con sus 
manos”, y que por eso es que la matraca de Arquitas de Tarento es tan gran invento, porque así 
los niños se entretienen usándola y no rompe otros objetos. 
 
PERO ESO NO SUENA A LENGUAJE FILOSÓFICO. AHÍ ARISTÓTELES MUESTRA SU 
ESPÍRITU PRÁCTICO. 
 
Práctico y observador.  Tan práctico que para no quedarse dormido estudiando dicen que ponía 
una palangana de cobre en la mesa. Y si se dormía se daba un “palanganazo”. Así se despertaba 
y seguía estudiando. 
 
Y RESPECTO AL ESPÍRITU OBSERVADOR USTED DIJO LA SEMANA PASADA, 
PROFESOR, QUE ARISTÓTELES FUE EL PRIMER ZOÓLOGO, Y QUE HABÍA HECHO 
DESCRIPCIONES MAGISTRALES DE LOS ANIMALES.  
 
Así mismo, y volviendo a la cuestión del músico, como vimos, dice que se debe tocar algún 
instrumento, pero exceptúa a la flauta, porque dice que desfigura mucha la cara del que toca. 
 
ME SORPRENDE ESA PROCUPACIÓN QUE ARISTÓTELES TIENE POR LO BELLO. 



Sí, en este caso la belleza de la cara del que toca, no de la música que toca. Esto es lo contrario 
de un dicho que circulaba en Cuba en tiempos de la colonia, y que criticaba a los músicos porque 
según el dicho los músicos : con las voces y manos encantan, pero con la cara y las bocas, 
espantan. 
 
Y ES VERDAD QUE EL CANTO PUEDE DESFIGURAR LA CARA. POR ESO CUANDO 
SE HACE UNA PELICULA DE ALGUN CANTANTE, GENERALMENTE LA MUSICA Y 
EL CANTO HAN SIDO PREGRABADOS Y ASI EL ARTISTA PUEDE DOBLAR SU 
PROPIA CANCIÓN, PONIENDO UNA CARA AGRADABLE Y PLACENTERA. 
 
En este campo de la música Aristóteles tenía gran sensibilidad sobre los modos de la música 
griega. Me maravilla cómo en su tratado de la Política, dedica varios capítulos a discutir que 
modos musicales se prestan mejor para la educación moral de los niños y jóvenes. Considera que 
el modo dórico es el ideal, porque es varonil e imprime carácter moral.  El frigio en cambio, se 
presta más para las bacanales del dios Baco, es excitante y apasionado, y el modo lidio es bueno 
para los niños. Para la vejez recomienda los modos dulces y suaves. 
 
Y USTED TIENE IDEA, PROFESOR, DE CÓMO SUENAN ESOS MODOS MUSICALES 
GRIEGOS. 
 
Solo indirectamente, a través del Canto Gregoriano, porque el Canto Gregoriano de la Iglesia 
hereda de los griegos los distintos modos musicales. Pero nunca he oído ninguna música griega 
de aquel tiempo 
Aristóteles termina su disquisición sobre la música en la educación diciendo que hay dos tipos de 
oyentes, los ilustrados y educados y los que son groseros y mercenarios. Dice que éstos últimos, 
son “naturalezas inferiores (donde) el alma se ha torcido y separado de su debido camino”, (y por 
eso) “tiene necesidad de armonías tan degradadas como ella y de cantos de color falso, y de una 
rudeza que no pierden jamás”.  
Y cuando uno pasa al capítulo siguiente se encuentra con este título: 

LIBRO SEXTO 
DE LA DEMOCRACIA Y DE LA OLIGARQUÍA 

DE LOS TRES PODERES: LEGISLATIVO, EJECUTIVO Y JUDICIAL 
O sea, aquí esta la esencia de nuestra cultura política. 
 
NO EN BALDE SANTO TOMÁS LE DIO TANTA IMPORTANCIA A ARISTÓTELES 
 
Y así vemos lo dramático que es que porque Aristóteles se haya equivocado en Física en la caída 
de los cuerpos, se critique, se menosprecie, sus contribuciones tan profundas a la Metafísica, la 
ciencia divina como él la llama, a la Lógica, la Etica, la Política, la Psicología, la Tragedia, la 
Zoología, etc. 
 
SOSPECHO, PROFESOR, QUE AUN LE QUEDA EL DEPARTAMENTO MAS 
DIRECTAMENTE EN CONFLICTO ENTRE LA CIENCIA Y MODERNA Y LA 
ARISTOTÉLICA, QUE ES EL DE LA FILOSOFÍA NATURAL, ¿CIERTO? 
 
Asi mismo es, Jorge, y con esa sospecha, o idea tuya, vamos a elaborar el próximo segmento. 
 
LO CUAL LO HAREMOS LA PRÓXIMA SEMANA. 
TENGAN TODOS MUY BUENOS DÍAS. 



 
 
 
 
 
 
 
 


